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■有问必答

提问： 服装店合伙人 马秋苹
回答： 北京谦君律师事务所主任 武丽君

□本报记者 王香阑

朋友欠钱不还，我拿走她电脑
她有权告我吗？

□本报记者 博雅 文/摄

每个集体都是由一个个职工
组成的， 集体能够获得荣誉、 变
得更优秀， 离不开职工的努力。
怎么让职工更有归属感， 在集体
中充分发挥个人作用？ 公交第二
客运分公司第十车队书记侯志勇
对此颇有体会。

记者： 第十车队在开展职工
教育方面都做了哪些工作？

侯志勇： 公交第二客运分公
司第十车队共有6个线路， 包括
51路、 91路、 573路、 专161路、
专 162路 、 夜 22路 ， 共 有 职 工
190余人 ， 我们车队支部曾两
次获得分公司优秀党支部称号。
我认为， 要达到优秀集 体 的 标
准 ， 就 必 须 注 重 对 职 工 的 教
育 。 我 们 车 队 每 个 月 都 会 召
开一次司机会， 在会上， 我们会
将上级布置的任务、 要求传达给
职工。

车队还会开展职业驾驶员教
育， 让职工了解公交驾驶员不
同于社会上的驾驶员 ， 社会上
的驾驶员是一种技能， 但是公交
驾驶员， 是一种职业， 所以要有
职业操守 。 作为职 业 驾 驶 员 ，
必 须 遵 守 国 家 的 法 律 法 规 ，
遵 守 企 业 规 章 制 度 ， 要 有 娴
熟驾驶技术， 有大度的胸怀， 面
对乘客的不理解和误解， 要正确
对待。

点评 ： 对任何一个企业来
说， 坚持开展职工教育都是必
不 可 少 的 ， 第 十 车 队 用 司 机
会的方式组织职工教育 ， 还能
增加职工的交流， 增强团队凝聚
力。

记者： 您觉得在生活方面 ，
车队可以为职工做些什么？

侯志勇： 每年分公司都会组
织不同主题的职工教育活动。 今
年的主题是善待员工 、 善待乘
客。 善待员工， 要求管理层人员
确实为职工服务， 比如在暑期为
职工准备三汤 ， 三汤包括绿豆
汤、 菊花茶、 冷饮。 职工在工作
中出现任何问题， 要求管理人员
必须到现场， 当职工的主心骨。
善待乘客是要求职工做到7项服
务规范， 尽量满足乘客的合理要
求。

分公司还会定期组织培训、
竞赛， 比如驾驶技能的竞赛、 车
辆卫生的竞赛 、 文明车组的竞
赛。 在关心职工生活方面， 分公
司和车队都有要求， 凡是职工请
假3天以上的， 车队会和有关领
导汇报， 了解情况， 生病的职工
车队会主动探望、 家访。 今年，
职工汪利髌骨软化， 在家休养，
车队工会去探望他， 还主动帮助
他办理有关手续， 避免他家属跑
腿耽误时间。

点评： 让职工更有归属感 ，
要求管理层要有主动的工作态
度， 把工作确实做到实处。
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维护职工合法权益是工会的
基本职能。 开发区总工会针对区
内劳动维权中的现实问题， 积极
探索依法维权、 科学维权、 文明
维权之道， 并摸索总结出了一套
工作法则。 近一年来， 开发区没
有出现一起建会企业由于劳动纠
纷问题影响社会安全稳定的事
件。 成绩背后， 站在维权工作一
线的工会工作者付出了怎样的努
力， 在工作中他们又积累了哪些
经验？ 让我们一起来看看。

想干好维权工作必须要
有一腔热血

张杰： 劳动纠纷突发性的比
较多， 很多时候我们并没有时间
进行前期准备。 我认为， 解决这
个问题唯一的办法就是耐心倾听
职工的诉求， 遇到群起事件， 我
会尽量建议他们选出代表， 然后
再由工会和职工进行沟通， 和资
方进行谈判， 我现在说起来似乎
显得很轻松， 其实， 在实际操作
中 ， 这个过程不知要反复多少
次。 有的时候甚至一天要连续谈
五六场 ， 从早晨到晚上甚至夜
里， 最多一次帮扶中心的调解人
员连续工作了48个小时没回家，

只有后半夜在办公室的桌子上对
付休息一下， 第二天接着工作。

现在员工诉求呈现多元化 、
复杂化 ， 很多问题并不仅仅是
“法” 能解决的， 所以在处理劳
动纠纷中 ， 既要 “合理 ” 也要
“用情”， 因为一个企业一个样，
根本没有现成的模式可以参考，
既要依法维护职工权益， 也要把
职工的不合理诉求， 向他们解释
清楚。 同时， 还要积极地做资方
的工作， 在调解中帮助企业进行
规范化管理， 而这些都需要不断
地谈判、 沟通， 过程其实是非常
艰苦的。 我觉得我和同事们都是
“工作狂”， 因为想干好维权工作
必须要有一腔热血， 没有奉献精
神是不行的。

调解劳动纠纷要胆儿
大、 不怕得罪人

王红璐： 对前来求助的职工
“不离不弃” 是我的原则， 只要
有一线希望， 我就要做十分的努
力。 如果说成功调解劳动纠纷有
什么秘诀的话， 我认为或许就是
胆儿大和不怕得罪人。 遇到突发
事件我们必须要敢冲到前面和上
百人甚至上千人对话， 只有和职

工沟通好， 取得他们的信任， 问
题才能得到更好的解决， 对劳资
双方也都更有利。

另外， 我也不怕得罪人， 在
我眼里， 谁触犯了法律， 或谁提
出的诉求不合理， 我都会及时指
出。 记得有一次在劳资纠纷中，
一个中国职工在愤怒之下， 要打
资方的外国人， 我就立马冲上前
及时拦住了， 他们两个大男人都
比我身形高大， 一个不小心我可
能就会受伤。 但当时根本顾不上
那么多了， 只是想不能让中国职
工犯法 ， 让劳资纠纷扩大 ； 另
外 ， 也不能让外国人在中国挨
打， 影响国家形象。 之后， 中国
职工和资方的外国人都对工会表
示了感谢。

维权调解工作绝对是个辛苦
活儿， 记得案件最多的时候， 我
桌上等待调解的案例摞了两尺
高， 那段时间一到单位我就成了
话唠， 一回到家就如同一滩泥一
般， 一点力气都没有了， 一句话
也不想说了。

体谅职工的苦衷并热心
给予帮助

赵玉芬： 接线员的工作是职

工到工会寻求帮助的第一道关，
很多职工在打热线或来帮扶中
心 面 对 面 反 映 问 题 时 ， 都 是
带 着 怨 气 来 的 ， 情 绪很激动 。
所以， 一定要学会体谅职工的苦
衷， 设身处地地换位思考 ， 耐
心 听 他 们 诉 说 ， 心 贴 心 地 交
谈 ， 实打实地去帮助他们解决
问题， 化解他们和企业之间的矛
盾。

目前职工们反映的主要问
题 有 ： 解 除 劳 动 合 同 经 济 补
偿、 拖欠工资、 企业不给缴纳社
会保险、 没签劳动合同补偿、 超
时加班不支付或少支付加班费
等 ， 这 些 问 题 主 要 存 在 于 一
些没有建工会的中小型非公企
业 。 这一方面体现了广大员工
的法制观念和维权的意识有了很
大的提高， 另一方面也突显出企
业在管理上确实存在有不规范
的 地 方 和 违 反 国 家 法 律 、 法
规及相关政策规定的行为， 由
此导致劳资双方产生矛盾引发争
议。

这也要求我们这些热线工作
人员要不断地充实自己， 坚持学
习了解各种政策、 法规， 只有这
样在遇到问题时才能更好地帮助
职工。

劳动争议调解一线工作人员谈

如何把工会维权落到实处？

马秋苹 ： 5年多前 ， 我与朋
友郑菏笛一起开了一家服装店。
2014年春节前 ， 郑菏笛 说 家 里
有急事 ， 向我借了 10万元钱 ，
说 一 个 月 内 就 还 。 后 来 一 拖
再拖， 至今未还。 从去年起， 服
装店生意不太好 ， 几乎没有利
润。 上个月我母亲生病住院， 急
需用钱， 我催过郑菏笛多次希望

她尽快还钱， 可她总找各种理由
搪塞。

前几天， 我带两个朋友去了
她家， 把她的笔记本电脑和一台
照相机拿走了。 她现在威胁我，
说如果不把东西还给她， 她就去
法院告我们三人。 这两样东西顶
多值1万多元， 比她欠我的10万
元少很多， 请问： 她欠债不还，

有权告我吗？

武丽君： 您的情况涉及两个
法律关系， 您和郑菏笛借钱形成
借贷关系， 作为债权方可以向她
正当主张还本付息， 若协商不成
可以通过诉讼解决。 但是， 您拿
走郑菏笛笔记本电脑和照相机的
行为 ， 系侵犯郑菏笛物品所有

权， 郑菏笛有权主张返还原物。
像这种情况， 您可以和郑菏笛协
商就笔记本电脑和照相机及其他
财物做借款的质押物， 并进一步
就借款事实寻找证据， 向法院起
诉请求郑菏笛还本付息。 若郑菏
笛不同意质押， 您应当归还笔记
本电脑及照相机， 在收集证据后
直接向法院起诉。

如何让职工
充分发挥个人作用？


